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ЗОЛОТОЕ РУНО 
АГРОНАВТОВ 

Фермерам, с которых 
ещё совсем недавно 

драли по три шкуры, 
обещают солидную 

господдержку

«АФИША» — МОЙ 
КОМПАС ЗЕМНОЙ

В роли гида 
по историческим 

местам Подмосковья 
отныне выступает 

ВИРТУАЛЬНЫЙ 
НАВИГАТОР

НАРОД И ПРОМЫСЛЫ 
ЕДИНЫ

В Масленую неделю 
Клин превратился 

в настоящий Folk 
Art Center — идёт 

Первый ФЕСТИВАЛЬ 
НАРОДНЫХ 

ПРОМЫСЛОВ

АКТУАЛЬНО
СОЦИУМ

АРМИЯ: 
ДЕМОВЕРСИЯ +16

Когда сын пришёл 
из школы и сказал, 

что на неделю 
уезжает в армию, 

я впала в ступор

ЛУЧШЕЕ МИРОВОЕ 
СОБРАНИЕ

УНИКАЛЬНЫЕ 
МУЗЕИ 

Подмосковья: 
на поле в Кубинке 

танки не грохочут, 
но восторг вызывают 

неописуемый

МОЙ ГЕНЕРАЛ — 
ПРОСТО СОЛДАТ

Судьба несколько раз 
проверяла Андрея 

Гладилина на прочность: 
выживет в аду войны — 

будет жить долго. 
Он и в 95 — по-прежнему 

в строю
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КОМАНДНЫЙ СБОР
Антикризисная ПРОГРАММА ГУБЕРНАТОРА 
«Новая реальность. Новые возможности»: 
предпринимателям — зелёный свет, чиновникам — 
ничего лишнего за бюджетные деньги

Андрей Воробьёв:  
НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ ТРЕБУЕТ  
ОТ НАС КОНСОЛИДАЦИИ.
НУЖНО УМЕТЬ ПРИНИМАТЬ  
ОПЕРАТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ,
НЕ ПРЕБЫВАТЬ В СТАГНАЦИИ,  
ИСКАТЬ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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СЕРГЕЙ НИКОНЕНКО: 
ЭТА КВАРТИРА 

СТАЛА ДЛЯ ЕСЕНИНА 
КОНСПИРАТИВНОЙ

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
ПОДРОБНОСТИ жизни 

самого народного поэта 
России в авторской 

рубрике Татьяны 
Булкиной «Эксклюзив»

НАСЛЕДНИКИ 
СЕМИРАМИДЫ

Они и по сей день говорят 
на арамейском языке, 

на котором проповедовал 
Иисус Христос. Они — 

ассирийцы, которые 
мирно живут среди нас

КТО ИДЁТ 
ЗА КЛИНСКИМ… РОКОМ

Здание клинского   
рок-клуба чем-то 

напоминает старого 
рокера. И лет ему уже 

немало, и «лицо»-фасад 
всё в морщинах-трещинах, 

по которым читается, 
как славно он в молодости 

покуролесил

Год литературы вряд 
ли изменит мир 
к лучшему, но книги 
помогут измениться 
нам: задуматься 
об ответственности —  
за дела и слова 
или за бездействие 
и молчание
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360О — ТВ ДЛЯ НОРМАЛЬНЫХ 
ЛЮДЕЙ
Гендиректор подмосковного 
телеканала Вячеслав Духин: 
со словом «кризис» мы всегда 
используем слово «ПРОРВЁМСЯ»Андрей Воробьёв:  

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ ТРЕБУЕТ  
ОТ НАС КОНСОЛИДАЦИИ.
НУЖНО УМЕТЬ ПРИНИМАТЬ  
ОПЕРАТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ,
НЕ ПРЕБЫВАТЬ В СТАГНАЦИИ,  
ИСКАТЬ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

48
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АКТУАЛЬНО
КРИЗИС В ГОД ЛИТЕРАТУРЫ: 

«КТО ВИНОВАТ?»  

И «ЧТО ДЕЛАТЬ?»

КАЖДЫЙ РУБЛЬ НА БЛАГО ЖИТЕЛЕЙ
Расходы на содержание управленческого аппарата будут сокращать, сообщил 
 губернатор Московской области Андрей Воробьёв на расширенном заседании Высшего 
совета региона.

                         Губернатор сделал акцент на укреплении экономики, оптимизации бюджетных 
расходов и выполнении социальных обязательств перед жителями Подмосковья. «В экономике 
есть сложности, и мы уже фиксируем небольшое падение за первый месяц. В текущей ситуации 
мы должны очень бережно относиться к инвестициям, сохранению рабочих мест. Все наши 
усилия направлены на поддержку предприятий. Эту работу мы осуществляем в первую оче-
редь», — отметил Андрей Воробьёв.
Развивая тему, губернатор подчеркнул, что один из принципов региональной политики «Житель 
всегда прав» в полной мере применим к инвестору. В современных условиях ключевой задачей 
областного правительства становится формирование благоприятного инвестиционного клима-
та для тех предпринимателей, которые вкладывают средства в развитие экономики Подмоско-
вья, создают рабочие места и внедряют новые технологии.
По мнению главы региона, за счёт грамотного распределения бюджетных средств и сокраще-
ния расходов на управленческий аппарат можно получить дополнительные ресурсы для реали-
зации социальных программ. «Мы очень внимательно оптимизируем структуру. Наша задача — 
выполнить социальные обязательства в полном объёме», — подчеркнул губернатор.

ЗЕМЛЯ 
ПОПОЛНИТ 
КАЗНУ

Бюджет Подмосковья 
по итогам 2015 года 
получит более 
22 млрд рублей от про-
дажи и аренды земли, 
считают в областном 
 правительстве.

                        По словам 
зампреда правительства 
Московской области 
Александра Чупракова, 
земельно- имущественный 
блок является актуаль-
ным в период кризиса. 
Чиновник подчеркнул 
необходимость создания 
привлекательных усло-
вий для работы бизнеса 
и привлечения инвестиций 
на территориях муници-
пальных образований, 
призвал предпринять все 
усилия для увеличения 
доходной части бюджета.

СКОЛЬКО СТОИТ 
КРИЗИС?

По сравнению с январём прошлого года 
цены в магазинах Московской области 
выросли на 14,9%.

                                Больше всего подоро-
жал сахар — на 28,2% по сравнению 
с декабрём 2014 года и на 80,6% 
по сравнению с январём 2014 года. 
Цены на крупы и бобовые выросли 
на 8,5% и 42% соответственно, подо-
рожала и плодоовощная продукция 
(25% и 38,3%). Меньше всего вырос-
ли цены на макаронные изделия 
(6,1% и 9,2%) и на хлеб и хлебобулоч-
ные изделия (3,9% и 10,8%).
По сравнению с январём 2014 года 
отмечен более чем 20%-ный рост цен 
на бытовую электронику и табачные 
изделия, а также почти 50%-ный рост 
на туристические поездки за границу.
Стоимость минимального набо-
ра продуктов питания в среднем 
по  Московской области в кон-
це января 2015 года составила 
3645,04  рубля, увеличившись на 9,3% 
по сравнению с декабрём 2014-го.

17,18  
МЛРД РУБЛЕЙ

должно поступить 
в бюджет региона 

от аренды земельных 
участков в 2015 году, 
4,31 млрд рублей — 

от продажи земельных 
участков, 553 млн рублей — 

от приватизации 
недвижимого имущества
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5ПОМОГУТ 
ТРУДОЛЮБИЕ  
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

АЛЕКСАНДР ГЕРЦЕН
Быть человеком в чело-
веческом обществе вовсе 
не тяжкая обязанность, 
а простое развитие вну-
тренней потребности; ни-
кто не говорит, что на пче-
ле лежит священный долг 
делать мёд, она его делает, 
потому что она пчела.

НИКОЛАЙ 
ЧЕРНЫШЕВСКИЙ
Никакое  положение 
не оправдывает бездей-
ствия; всегда можно 
делать что-нибудь не со-
вершенно бесполезное; 
всегда надобно делать всё, 
что можно.

Авторство самых актуаль-
ных вопросов российской 
действительности «Кто 
виноват?» и «Что делать?» 
принадлежит Алексан-
дру Герцену и Николаю 
Чернышевскому. Герцен 
в эмиграции предвидел 
 П Р О Т И В О С Т О Я Н И Е 
Р О С С И И  И   З А П А Д А , 
а в отечестве своём при-
знавал «чаянье будущего 
века» и неизмеримый за-
пас энергии. Чернышевский 
свою знаменитую книгу 
о том, что нужно делать 
ДЛЯ НАЧАЛА НОВОЙ, 
ПРЕКРАСНОЙ ЖИЗНИ, 
написал в тюрьме. Люди 
разных взглядов, классики 
сходились в одном: 

от любых кризисов и угроз 

лучше всего помогают тру-

долюбие и  ответственность.
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НЕСГИБАЕМАЯ 
ПОЗИЦИЯ — 
ЭТО ПАРАЛИЧ
Ситуация действитель-
но обязывает менять 
привычные подходы. 
«Твёрдо двигаясь к цели, 
мы должны проявлять 
гибкость. Уметь вовремя 
корректировать тактику, 
не распылять ресурсы. 
Несгибаемая позиция — 
это признак паралича. 
Тем более в современ-
ном, быстро меняющем-
ся мире, где нужно уметь 
принимать оперативные 
решения», — заявил Ан-
дрей Воробьёв.

Это уже третье офи-
циальное его обраще-
ние к представителям 
региональной власти 
и общественности. Судя 
по результатам, губерна-
тор слово держит — обе-
щания, данные в двух 
предыдущих посланиях, 
выполняются. Но на сей 
раз глава региона сделал 
акцент не столько на пла-
нируемых показателях, 
сколько на приоритетах 
развития, чтобы все знали 
«о наших планах и нашей 
логике действий». «Но-
вая реальность требует 
от нас ещё большей кон-
солидации. Сила страны — 
в единении нации, в соли-
дарности в переломные 
моменты», — отметил он.

Накануне в стране 
принят пакет срочных 
антикризисных мер, не-

обходимых в жёстких 
реалиях (антироссий-
ские санкции, дешёвая 
нефть, обвал рубля, ин-
фляция и рост безрабо-
тицы). Меры в основном 
сводятся к многомил-
лиардной поддержке 
банков и ряда отраслей. 
Однако финансовые вли-
вания в ослабевшую эко-
номику могут дать разве 

что эффект обезболи-
вания — оздоровления 
можно ожидать только 
при условии системных 
изменений.

Андрей Воробьёв 
представил план этих из-
менений: что, как и когда 
будет меняться и кто от-
ветит за результат.

В РУЧНОМ 
РЕЖИМЕ
Губернатор предложил 
чётко расставить эко-
номические приорите-
ты и прежде всего дать 
«зелёную улицу» пред-

принимателям. «Чтобы 
открылись новые воз-
можности, должно из-
мениться отношение 
к бизнесу. Пока именно 
оно является главным 
и самым нелепым пре-
пятствием для эконо-
мического развития. 
Необходимо научиться 
ценить каждого предпри-
нимателя, каждого инве-

стора. Мы должны идти 
навстречу любому сози-
дательному бизнесу. Ис-
кать способы содействия, 
а не причины отказа. Все 
успешные страны делают 
именно так и добиваются 
впечатляющих результа-
тов», — напомнил Андрей 
Воробьёв.

Глава региона озву-
чил решение о введе-
нии налоговых каникул 
для бизнеса. В условиях 
серьёзного кризиса лю-
бое изменение, способ-
ное повлиять на размер 
бюджета, весьма риско-

ванно. Снижение бюд-
жетных доходов может 
создать дополнительные 
трудности. Видимо, губер-
натор идёт на такой риск 
сознательно, рассчитав, 
что будущие экономиче-
ские дивиденды превы-
сят временные потери. 
Не пребывать в стагна-
ции, пробовать искать 
возможности для раз-
вития Андрей Воробьёв 
призвал и муниципаль-
ных глав: «Не надо ждать 
каких-то указаний свер-
ху. Все они даны. Нужно 
проявлять инициативу, 
а не пытаться пересидеть 
трудные времена».

Он предупредил, что 
для появления новых то-
чек роста в каждом муни-
ципальном образовании 
«всем нам придётся много 
работать в ручном режи-
ме». Впрочем, в этом ни-
чего нового нет. «Там, где 
главы лично ведут инве-
стиционные проекты, на-
лицо изменения. Но, к со-
жалению, таких примеров 
немного. Среди лидеров — 
Ступино, Домодедово, 
Дмитровский район. Да-
вайте продолжим список. 
Подчёркиваю, эта задача 
для всех без исключения, 
и задача долгосрочная. 
У каждого из вас на терри-
тории в 2015 году должен 
появиться как минимум 
один новый крупный ин-
вестор», — сказал Андрей 
Воробьёв.

ТЕКСТ МИХАИЛ ГРУНИН ФОТО АНДРЕЙ ЖАБИН

КОМАНДНЫЙ СБОР
Губернатор Московской области Андрей Воробьёв 
мобилизовал региональную команду на борьбу с кризисом. 
3 февраля члены областного правительства, муниципальные 
главы, депутаты, предприниматели, политические 
и общественные деятели выслушали антикризисную повестку 
под названием «Новая реальность. Новые возможности».

«НЕ НАДО ЖДАТЬ  
 КАКИХ- ТО УКАЗАНИЙ СВЕРХУ. 

ВСЕ ОНИ ДАНЫ. НУЖНО 
ПРОЯВЛЯТЬ ИНИЦИАТИВУ, 

А НЕ ПЫТАТЬСЯ ПЕРЕСИДЕТЬ 
ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА»

С
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ПОЧТИ 17 МЛРД РУБЛЕЙ
позволил сэкономить переход на единые стандарты 
госзакупок в 2014 году. Валовый региональный про
дукт вырос на 2,8%. Собственные доходы бюджета 
увеличились на 33 млрд рублей
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Большие инвестиции 
должны идти рука об руку 
с поддержкой местных 
предпринимателей. Гу-
бернатор предложил 
ввести рейтинг муници-
пальных образований 
по отношению к малому 
бизнесу, формируемый 
с учётом оценок предпри-
нимательских союзов: 
«Показатели могут быть 
разные — и количество 
успешно работающих 
компаний, и количество 
жалоб, и многие другие. 
Будем по этому рейтингу 
оценивать глав».

ЛИШНИЕ 
СТАТЬИ — 
В РАСХОД
«За бюджетные деньги — 
ничего лишнего», — тако-
ва ещё одна реальность 
ближайших лет, озвучен-
ная губернатором. И речь 
не только о закупках ино-
марок, дорогой мебели, 
банкетах и фуршетах 
за госсчёт. «Это касает-
ся и управленческого 
аппарата на региональ-
ном и муниципальном 
уровнях. Поручаю адми-
нистрации губернатора 
вместе с отраслевыми 
министерствами и гла-

вами оптимизировать 
штатные расписания 
на местах, — распорядил-
ся Андрей Воробьёв. — 
Важно продолжить цен-
трализацию и укрупнение 
полномочий, выводить 
их на уровень районов. 
В частности, это касается 
ремонта и строительства 
дорог. Сегодня каждое 
маленькое поселение 
проводит конкурсы на ре-
монт двух заплат на до-
роге в пределах своего 
дорожного микрофонда. 
На зарплату специалиста 
по торгам тратим больше, 
чем получаем результат. 
Аналогичная ситуация 
сложилась и в ЖКХ. Надо 
стремиться к единому 
тарифу в рамках муни-
ципального района. Ина-
че получается ситуация, 
когда стоимость тепла 
на территории одного 
района, например Ка-
ширского, различается 
в два раза. В Климовске 
вода стоит столько, будто 
её с Байкала везут. За все 
издержки платит житель 
Подмосковья».

Поэтому в регионе бу-
дет продолжаться адми-
нистративное укрупне-
ние. За год уже создано 
шесть единых админи-

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 

ПОДМОСКОВЬЯ, ОТКРЫВШИЕ 
БИЗНЕС В ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ, 
СОЦИАЛЬНОЙ И НАУЧНОЙ 

СФЕРАХ В 2015–2016 ГОДАХ, 
ОСВОБОЖДАЮТСЯ 

ОТ НАЛОГОВ И ПРОВЕРОК

ИГОРЬ ЧАЙКА 
Советник губернатора Московской области 
по вопросам культуры, туризма, спорта 
и молодёжной политики
Бесспорно, в 2015 году новые экономические реалии 
внесут коррективы в нашу работу, но мы постараемся 
сделать всё возможное, чтобы не подвести губерна
тора, и будем работать, не снижая заявленных тем
пов. В 2014 году увеличилась посещаемость музеев, 
подмосковных парков — в них создаётся необходимая 
инфраструктура, которая позволяет жителям комфорт
но проводить выходной день. Активнее стали привле
каться инвесторы на восстановление усадеб и памят
ников архитектуры. Мы договорились с властями 
Москвы о внесении наших туристических маршрутов 
в программы для школьников, а это дополнительное 
подспорье. Начали заниматься нашими уникальными 
народнохудожественными промыслами. 

ОЛЕГ РОЖНОВ 
Министр культуры Московской области
В обращении губернатора говорится именно о новых 
возможностях, которые нам открываются с учётом 
известных экономических реалий. Прозвучал посыл, 
что туристский рынок больше сейчас будет обра
щён на внутреннюю сферу. Это для нас очень важ
но.  Поэтому здесь мы должны создать все условия 
для развития туризма и отдыха. Вместе с другими 
министерствами мы будем возводить гостиницы, ре
стораны, строить удобные дороги, парковки. Новая 
реальность делает нам и новые вызовы. Конечно, 
мы вынуждены вводить платные услуги. Но вот при
мер, отмеченный губернатором: посещаемость музе
ев выросла на 36 процентов, что позволило заработать 
на 17 миллионов рублей больше. Эти деньги пойдут 
на развитие музеев и инфраструктуры вокруг них.

СВЕТЛАНА ЖУРОВА
Первый заместитель председателя Комитета 
Государственной думы по международным делам
Мы почемуто очень боимся или стесняемся расска
зывать о наших успехах, говорим только о проблемах 
и недостатках. Я рада, что в послании мы услышали 
о действительно серьёзных успехах Московской об
ласти и её перспективах. Сейчас особенно важно раз
вивать внутренние ресурсы, промышленность, эконо
мику, инвестиционный климат. Мне очень нравится 
его комплексный подход, предметный и адресный. 
Каждое муниципальное образование должно работать, 
нести ответственность перед гражданами и не искать 
виноватых. И губернатор открыто говорит, что в случае 
неудач он спросит с каждого главы. 

МНЕНИЯ
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ГЕРМАН ЕЛЯНЮШКИН
Заместитель председателя правительства 
Московской области
Выступление, как всегда, сильное, структурирован
ное — чётко определены задачи и приоритеты. Все 
они будут зафиксированы в наших «дорожных кар
тах», и, соответственно, будет постоянный контроль 
над выполнением всех поручений. Они все понятны, 
непросты, но, как и прошлые задачи, поставленные 
губернатором, они будут выполнены.

НИКИТА ЧАПЛИН
Заместитель председателя 
Московской областной думы
Я считаю, что в послании губернатора очень правиль
но расставлены акценты. Важно, что область не будет 
снижать планы по социальным обязательствам и даже 
планирует их наращивать. Кризис для Московской 
области — это не упущенное время, а время новых 
возможностей.

АЛЕКСАНДР ЯКУНИН 
Глава Солнечногорского района
Вопервых, хочу сказать о важности самого формата 
ежегодного обращения. Очень правильно, что оно ста
ло не просто традицией, а требованием закона. Обра
щение — это не только отчёт, это установка на работу 
для всех нас. Вовторых, самая важная для нас часть об
ращения губернатора касалась экономики. Экономика — 
краеугольный камень в нашей работе. Всё, что мы дела
ем, должно быть основано на принципах эффективности 
и рациональности. Каждый клочок земли, каждый про
ект должны развиваться на пользу бюджета и жителей. 
При этом каждый рубль, который мы вкладываем, дол
жен приносить конкретную пользу. Уже понятно, что нам 
предстоят нелёгкие времена. Для того чтобы без потерь 
пройти все экономические испытания, команда должна 
быть монолитом. Будем укреплять взаимодействие с по
селениями, помогать им, получать сигналы от жителей 
и вместе решать накопившиеся проблемы. 

ИРИНА ПЛЕЩЕВА
Начальник Главного управления социальных 
коммуникаций Московской области
Андрей Воробьёв знает о проблемах людей всё, как буд
то он только что сидел с ними на кухне. Мне казалось, гу
бернатор не должен вникать в разные мелочи, но за год 
работы я много раз видела, как он общается с жителями. 
Насколько для него это важно! Даже сегодня в зале 
были известные люди, эксперты, члены правительства, 
но обращение было в первую очередь к обычным лю
дям. Он постоянно находится в диалоге с жителями.

страций «район — рай-
центр», два объединён-
ных города — Королёв 
и Балашиха. Продолжая 
говорить о расходах, 
губернатор коснулся 
и «умной социальной по-
литики», смысл которой 
в рациональном исполь-
зовании средств и высо-
ком качестве услуг. «У нас 
до сих пор при прочих 
равных условиях стои-
мость содержания двух 
школ или стоимость услуг 
в двух детских садах раз-
личается до 40 процен-
тов, — отметил Андрей 
Воробьёв. — Будем это 
исправлять. В этом году 
для всех государствен-
ных и муниципальных 
учреждений установим 
нормы потребления 
коммунальных ресурсов. 
Продолжим работу по ау-
диту эффективности ис-
пользования имущества».

«Очевидно, впереди 
нас ждёт непростой год, 
а может быть, и не один. 
Каждую семью сегод-
ня беспокоит, что будет 
с ценами на продукты 
питания и лекарства, со 
стои мостью проезда и ус-
луг ЖКХ, с зарплатами, — 
констатировал спикер, 
говоря о необходимости 

МНЕНИЯ

нового подхода к эко-
номике.  — Мы должны 
не только уметь произво-
дить космические ракеты 
и современные сплавы, 
но и снимать четыре уро-
жая огурцов в подмосков-
ных теплицах, выпускать 
качественные лекарства. 
Нам нужна экономи-
ка, в которой работает 
каждый клочок земли — 
под пашней, заводом, 
складом или индустри-
альным парком. Мощная 
экономика даст стимул 
и для развития социаль-
ной сферы, для изме-
нений в повседневной 
жизни, в быту каждого 
человека».   

В 2014 ГОДУ
По итогам проверок Госжилинспекции гражданам вернули 
200 млн рублей, переплаченных недобросовестным 
управляющим компаниям. Появилось около 500 НОВЫХ 
АВТО БУСОВ и почти 40 новых электричек. Закрыто 
9 старых полигонов ТБО. ГАЗИФИЦИРОВАНО 
60 НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ, введено 113 котельных 
и 40 станций очистки воды. 

В 2015 ГОДУ
Малые инновационные предприятия и фермеры 
Московской области получат из регионального бюджета 
1 МЛРД РУБЛЕЙ. Губернатор поставил задачу увеличить 
долю малого бизнеса в экономике региона с 21 до 40%. 
В Подмосковье 300 системообразующих предприятий, 
в кризисный период правительство берёт под особый 
контроль каждое из них. 

 23 
ШКОЛЫ 

построено в Подмосковье 
в прошлом году 

(из 55 по России), в 2015 
году планируется открыть 

21 школу. В 2013—2014 
годах очередь в детские 

сады сократилась 
с 44,5 тыс. до 20 тыс., 

построено 111 дошкольных 
учреждений.




